
Verbale Comitato Nazionale per l’Ottavo Centenario della Prima Rappresentazione del
Presepe di Greccio – 19.09.2023 ore 16.00 – in modalità videoconferenza.
PRESENTI
Emiliano Fabi - Presidente
Padre Alvaro Cacciotti (OFM)
Florinda Saieva
Cristiana Colli
Linda Di Pietro
Laura Caruso che si disconnette dalla riunione alle ore 17.00
Chiara Mestichelli (delegata del Comune di Rieti) si unisce alla riunione alle ore 16.07

ASSENTI
Gabriele Capone (MiC)
Comune di Poggio Bustone
Fabio Miarelli (Diocesi di Rieti)
Franco Cardini

PARTECIPANO
Janira Grillotti
Paolo Dalla Sega
Alberto De Gregorio si disconnette alle ore 17.45

Ordine del giorno:
1.Lettura e approvazione dei verbali delle riunioni del 19 Luglio e 4 Agosto - determinazioni;
2. Proposta progettuale “Francesco Fratello del cosmo” - determinazioni;
3. Sottoposizione alla valutazione ed eventuale approvazione del Comitato dell’istanza di
cooptazione, pervenuta dall’Ufficio di Gabinetto del Ministro, di un membro del Coordinamento
delle Organizzazioni di Rappresentanza Imprenditoriale - determinazioni;
4. Proposta cooptazione comitato nazionale Vicepresidente Camera di Commercio Rieti e Viterbo -
determinazioni;
5. Affidamento servizio CUC/SUA per realizzazione abbattimento barriere architettoniche alla
Comunità Montana 5^ Zona Montepiano Reatino - determinazioni;
6. Richiesta contributo organizzazione conferenza delle città italiane gemellate con Betlemme a
Greccio - determinazioni;
7. Valutazione richieste contributi presentare tramite call pubblica (delibera del 07/06/2023),
determinazioni;
8. Aggiornamento programma attività culturali in ossequio alla delibera del 27.12.2022-
determinazioni;
9. Proposta PEBA Santuario di Greccio - determinazioni;
10. Stanziamento fondi da reimpegnare - determinazioni;
11. Autorizzazione utilizzo del logo del comitato per l’ottavo centenario della prima
rappresentazione del presepe - determinazioni;
12. Richiesta implementazione contributo per supporto sanitario Cavalieri dell’ordine di Malta -
determinazioni;
13. Varie ed eventuali.



1.Lettura e approvazione dei verbali delle riunioni del 19 Luglio e 4 Agosto - determinazioni;
I verbali della seduta del 19.07.2023 e 04.08.2023 vengono approvati all’ unanimità.

2. Sottoposizione alla valutazione ed eventuale approvazione del Comitato dell’istanza di
cooptazione, pervenuta dall’Ufficio di Gabinetto del Ministro, di un membro del
Coordinamento delle Organizzazioni di Rappresentanza Imprenditoriale - determinazioni;
Data la richiesta di chiarimento riguardo la valutazione ed eventuale approvazione del Comitato
dell’istanza di cooptazione, pervenuta dall’Ufficio di Gabinetto del Ministro, di un membro del
Coordinamento delle Organizzazioni di Rappresentanza Imprenditoriale, il Presidente rinnova la
presentazione dell'istanza;

Contrari
Fabi, Colli, Cacciotti, Saieva, Di Pietro, Caruso, Mestichelli
Il comitato vota contrario all’unanimità

3. Proposta cooptazione comitato nazionale Vicepresidente Camera di Commercio Rieti e
Viterbo - determinazioni;
Il Presidente sottopone al comitato la proposta di cooptazione in qualità di rappresentante delle
categorie economiche del territorio del vicepresidente della camera di commercio Rieti e Viterbo e
delegato della Provincia di Rieti Leonardo Tosti. La sua presenza all’interno del comitato
apporterebbe un contributo nei rapporti con le imprese economiche di Rieti e Provincia.

Favorevoli
Fabi, Colli, Cacciotti, Saieva, Di Pietro, Caruso, Mestichelli
Il comitato vota favorevole all’unanimità

A questo punto, Laura Caruso chiede ai membri del Comitato di modificare i punti all’ odg
anticipando il punto 7 come punto successivo da discutere. Il comitato all’ unanimità dei presenti si
esprime favorevolmente rispetto alla proposta della consigliera.

7. Valutazione delle richieste di contributi presentate tramite call pubblica (delibera del
07/06/2023) - determinazioni;

Il manager culturale introduce i risultati della call (deliberazione del CN del 07/06(2023). Sono
pervenute 17 proposte (18 considerando una proposta che poi si è ritirata) provenienti perlopiù dal
territorio provinciale.
In base ai criteri già indicati nel bando della call (approvata con delibera del 07/06/2023), il
comitato - che ha già ricevuto nei giorni precedenti tutta la documentazione sui progetti - analizza e
prende in considerazione i seguenti progetti:

1. “Sulle orme di Francesco d’Assisi” - progetto presentato dalla Banda Musicale Città di
Rieti con concerti speciali previsti nella primavera del 2024, a Greccio e in Valle Santa

2. “Regoliamoci!” – progetto presentato dall’associazione Con Francesco nella Valle,
festival francescano alla “regola della cura e dell’amore”, a Rieti/Fontecolombo



3. “Il Poverello” – progetto di community play (teatro) presentato dal Teatro Rigodon,
dedicato alla storia di san Francesco in rappresentazioni che coinvolgono anche gli
abitanti di Greccio

4. “Festival per la Pace” presentato dall’associazione Greccio Futura – progetto di concerti
di musica sacra tra ottobre e dicembre a Greccio e Limiti

5. “Sul Cammino di Francesco” del Teatro Potlach - spettacoli di teatro e grandi immagini
in date da definire, a dicembre, arrivando a 4 repliche nei 4 santuari (Greccio,
Fontecolombo, Poggio Bustone, Foresta)

6. "Rievocazione storica del presepe di Greccio", della Pro Loco di Greccio, tra la Vigilia di
Natale e il 6 Gennaio. A fronte di un preventivo omnicomprensivo piuttosto oneroso, si
delibera di partecipare al progetto presentato, in virtù dell’importanza storica e culturale
che riveste, con un contributo pari a 18.000,00 euro. Fra le necessità e proposte
presentate dall’ associazione Proloco di Greccio per la "Rievocazione storica del
presepe di Greccio", il Comitato, riterrebbe prioritario contribuire con le proprie risorse,
attraverso il contributo assegnato, prevalentemente alle voci di spesa dedicate a regia e
sceneggiatura, reputando questo aspetto maggiormente coerente con la mission
assegnata al Comitato e più utile alla crescita nel futuro della rievocazione stessa.

7. “I Giullari di Francesco. Buon giorno buona gente”, “IL NATALE DI SAN FRANCESCO
A GRECCIO ANCHE I BAMBINI RACCONTANO LA STORIA DEL PRESEPE” concerti
di bambini curati da Orizzonti Sabini, al Santuario di Greccio nel periodo natalizio.

8. “Restauro di una tela del Manenti” p.sso san Michele Arcangelo - chiesa principale del
centro storico di Greccio - pur essendo stata presentata come richiesta di contributo, si
ritiene corretto imputare l’eventuale contributo nel capitolo di spese relativo alle
infrastrutture.

Si segnala l’imminente convegno “Da Matteo a Francesco, dalla chiamata alla Santità.
Breve pensiero sul denaro e sulla povertà” promosso dalla Guardia di Finanza a Rieti il
21 settembre 2023, essendo la data a ridosso della riunione, si concorda sulla
concessione agli organizzatori dell’utilizzo del logo ufficiale “Greccio 2023”.

Si ricorda che il tetto economico stabilito ed impegnato nella delibera del comitato nazionale
riguardante la call, è stato posto pari a €60.000,00.

Colli
Esprime il plauso a questa iniziativa, capace di coinvolgere il territorio.
Afferma che 18 richieste è un buon numero, e oltre alla quantità c’è un buon riscontro di qualità.
Trova che le proposte sostenute rispondano a criteri di varietà, itineranza geografica e periodicità o
storicità.

Presidente
Ribadisce la forte risposta da parte delle associazioni del territorio.

Linda Di Pietro
Sostiene che ci debba essere un riconoscimento diverso per ogni proposta, proporzionale alla
qualità secondo i criteri valutativi della call.



Concorda con il presidente e il manager culturale sul fatto che i progetti sopra menzionati
consolidano la proposta culturale complessiva, basata su attenzione alla qualità e alla
rappresentatività del territorio.

Caruso
Ringrazia i colleghi e le colleghe di aver supportato questa attività. Il formulario posto non
imponeva criteri troppo stringenti e rigidi.
Si congratula con la cittadinanza che ha deciso di proporre progettualità di valore. Territorio che si
dimostra capace di aver proposto idee originali.

Si procede alla discussione e al voto, sulle proposte da sostenere e sull’entità dei contributi, con i
seguenti importi di spesa comprensivi di IVA (per un totale di contributo pari a €60.000,00):

1. Sulle orme di Francesco d’Assisi. Banda Città di Rieti - € 3.500,00
2. Regoliamoci! Con Francesco nella Valle - € 13.000,00
3. Il Poverello. Teatro Rigodon - € 9.000,00
4. Festival per la Pace. Greccio Futura - € 6.000,00
5. Sul Cammino di Francesco. Teatro Potlach - € 10.000,00
6. Rievocazione storica del presepe. Pro Loco di Greccio - €18.000,00
7. I Giullari di Francesco, Il Natale di San Francesco. Orizzonti Sabini - € 500,00

Favorevoli
Fabi, Colli, Cacciotti, Saieva, Di Pietro, Caruso, Mestichelli
Il comitato vota favorevole all’unanimità

Viene posta a votazione separatamente la concessione di € 1.500,00 come contributo al restauro
conservativo di un dipinto di Manenti raffigurante i Santi Michele, Francesco e Antonio nella chiesa
di san Michele Arcangelo in Greccio; voce di spesa che rientra nel capitolo “Infrastrutture”.

Favorevoli
Fabi, Colli, Cacciotti, Saieva, Di Pietro, Caruso, Mestichelli
Il Comitato è favorevole all’unanimità.

Laura Caruso si disconnette dalla riunione alle ore 17.00

2. Proposta progettuale “Francesco Fratello del cosmo” - determinazioni;

Introduce la delegata del Comune di Rieti Chiara Mestichelli
Si tratta di uno spettacolo teatrale con oggetto la vita di Francesco. Ha un calendario che si
estende al territorio nazionale e ci tengono particolarmente ad entrare nella programmazione del
Comitato Nazionale.
La compagnia teatrale è di livello e di rilevanza nazionale con artisti esperti e di grande valore con
una forte rilevanza nazionale.

Manager culturale



Sul piano teatrale, c’è già in programma Ascanio Celestini che debutterà a Roma Europa con delle
anteprime in valle santa ad inizio Novembre e poi girerà in tutta Italia. Un altro spettacolo, prodotto
dallo stesso team di Celestini, sarà “Fra’” di e con Giovanni Scifoni, a Rieti a fine dicembre per
l’inizio della stagione ATCL, a cui il Comitato partecipa e collabora ma senza contributo economico.
“Fratello nel cosmo” può esser utile a rafforzare un’offerta e anche a esprimere contenuti importanti
con una pluralità di voci (non solo Celestini e Scifoni), augurandosi che il Teatro Flavio Vespasiano
possa essere disponibile dopo i lavori di restauro.
Pone delle perplessità sulla cifra richiesta (20.000,00 €), ritenendo che solitamente che le semplici
repliche hanno un cachet più basso.

Di Pietro
Propone di chiedere di abbassare il preventivo, facendo un tentativo e dialogando con la
compagnia.

Manager
Chiede a Presidente e rappresentante del Comune di Rieti se a loro avviso sarebbe possibile
parlare con la compagnia e chiedere una trattativa a ribasso.

Cristiana Colli
Considerato il peso di questo impegno, considerando le complessità del Teatro Vespasiano e la
delicatezza di quel luogo, chiede la conferma della disponibilità del teatro.

Mestichelli
Una volta deliberato potrebbe verificarsi uno slittamento dei lavori di alcuni giorni ma il pacchetto
della stagione teatrale è ormai stato affidato e venduto. Tuttavia è necessario avere delle certezze
e garantisce di averle e darle con maggiore certezza durante il prossimo incontro.

Si procede con la delibera e l’affidamento del progetto “Francesco Fratello del cosmo” alla società
Gitiesse nel periodo natalizio a Rieti per un importo massimo di spesa pari a € 20.000,00.
All’interno di tale importo, si chiede al Presidente e alla delegata del Comune di Rieti Chiara
Mestichelli (che ha presentato la proposta), di trattare un ribasso di questa cifra, anche con l’aiuto
del manager culturale e delle informazioni di sua conoscenza.

Il Comitato è favorevole all’unanimità.

5. Affidamento servizio CUC/SUA per realizzazione abbattimento barriere architettoniche
alla Comunità Montana 5^ Zona Montepiano Reatino - determinazioni;
Data l’impossibilità da parte del Comune di Rieti a svolgere il ruolo di CUC e SUA al di fuori del
suo territorio comunale per conto di altri Enti e quindi nello specifico l'impossibilità di realizzare la
progettazione e la realizzazione degli interventi di abbattimento delle barriere architettoniche
presso il Santuario di Greccio (delibera del Comitato Nazionale del 27/12/2022), anticipata
verbalmente durante una riunione del Presidente del CN con il Sindaco, la Vicesindaca,
l’assessore allo sviluppo economico e lavori pubblici e il responsabile dell’ufficio tecnico del
comune di Rieti, il Presidente, in attesa di comunicazione ufficiale da parte del Comune di Rieti, si
è attivato per chiedere la disponibilità alla Comunità Montana 5^ Zona Montepiano Reatino, che



sta già svolgendo per conto del CN il ruolo di CUC/SUA per gli interventi deliberati riguardanti
alcuni tratti del cammino di Francesco, in base alla convenzione già stipulata.
Con nota del 19/09/2023 inviata al CN, la Comunità Montana 5^ Zona Montepiano Reatino, ha
comunicato la possibilità e la disponibilità a ricoprire questo ruolo anche per l’ intervento in oggetto,
rimanendo in attesa dell’ eventuale deliberazione del CN stesso.
In base a quanto riportato propone al CN di deliberare l’affidamento servizio CUC/SUA per
realizzazione abbattimento barriere architettoniche alla Comunità Montana 5^ Zona Montepiano
Reatino.

Padre Alvaro Cacciotti
Ci tiene a chiedere quanto espresso anche da Padre Luciano che i frati, aderendo alla forma di
legge degli eventi sismici del 2016, possano essere soggetto preposto a portare avanti lavori
Chiede chiarimenti in merito al Presidente

Presidente
Tale proposta richiederebbe un adeguato approfondimento normativo. Dal momento che già esiste
una convenzione attiva con la Comunità Montana 5^ Zona Montepiano Reatino, ritiene che l’
affidamento a lei di questo ruolo anche per questo significativo intervento infrastrutturale potrebbe
concretizzarsi più rapidamente.

Si procede quindi con la votazione per l’affidamento alla Comunità Montana 5^ Zona Montepiano
Reatino del ruolo di CUC e SUA per la realizzazione dell’opera infrastrutturale mirata
all’abbattimento delle barriere architettoniche presso il santuario del primo presepe.

Favorevoli
Fabi, Colli, Cacciotti, Saieva, Di Pietro, Mestichelli

Il Revisore dei conti prima di abbandonare la riunione ci tiene a far presente ai membri del
comitato nazionale che il ministero non ha proceduto a liquidare l’ultima tranche di pagamento
poiché in attesa del bilancio semestrale che è ancora in via di rettifica da parte del commercialista.
Il revisore dei conti si disconnette dalla riunione alle ore 17.50

6. Richiesta contributo organizzazione conferenza delle città italiane gemellate con
Betlemme a Greccio - determinazioni;
Presidente
Durante una visita istituzionale a Betlemme il comune di Greccio assieme ad Assisi hanno siglato
un appello congiunto alla pace proprio in terra santa dal valore simbolico molto importante. In
questa sede il comune di Betlemme ha chiesto a quello di Assisi di poter svolgere, come nel 2018,
la conferenza di tutte le città gemellate con Betlemme.
La sindaca di Assisi ha proposto di svolgere a Greccio il convegno data l’importanza
dell’anniversario che ci troviamo a vivere. Il Presidente ha espresso la sua disponibilità con il
supporto della città di Assisi. In occasione di questa conferenza il comune di Greccio ha
provveduto già a richiedere l’alto patrocinio della presidenza della repubblica.
Data la concomitanza con l’ottavo centenario della prima rappresentazione del presepe, il comune
di Greccio ha sottoposto al CN una richiesta di contributo per un importo di €10.000 per la



realizzazione dell’evento che ha una caratura internazionale, così che possa partecipare
attivamente alla sua organizzazione sia tramite il supporto delle professionalità logistiche al suo
interno, sia sul piano economico.
Per il momento la data ipotizzata ma non confermata da sarebbe tra 9 e 11 novembre.

Colli
Elogia l'idea esprimendo il suo sostegno e trova che rientri pienamente in quella diplomazia
culturale necessaria alla crescita dei territori in particolare della Valle Santa.

Il Presidente pone a votazione l’autorizzazione alla concessione di un contributo pari a €10.000 per
l’organizzazione della conferenza di tutte le città italiane gemellate con Betlemme a Greccio.
Il Comitato Nazionale approva all’ unanimità
Favorevoli:
Fabi, Colli, Cacciotti, Saieva, Di Pietro, Mestichelli

11. Autorizzazione utilizzo del logo del comitato per l’ottavo centenario della prima
rappresentazione del presepe - determinazioni;
E’ pervenuta una richiesta dell’Azione Cattolica per l’uso del logo per un evento a fine Luglio ma
non essendo stati convocati comitati prima dell’evento, non è stato possibile approvare l’utilizzo del
logo tuttavia si richiede l’uso per una cartolina del centenario dell’ottavo centenario della prima
rappresentazione del presepe per il quale l’azione cattolica richiede il patrocinio.
Si dà mandato alla segreteria di contattare l’azione cattolica per individuare i prossimi eventi in
programma in modo da per procedere per tempo con la delibera.

Colli
Chiede, per coerenza visiva, e considerando che il progetto non è a ridosso, di concedere il logo a
fronte di una visualizzazione del layout della cartolina.

Presidente
Una volta ricevuto il layout della cartolina, questo verrà trasmesso al comitato per concedere il
logo.
Contestualmente il presidente propone la delibera per autorizare la Guardia di finana all’utilizzo del
logo nei materiali comunicativi del convegno.

Favorevoli
Fabi, Colli, Cacciotti, Saieva, Di Pietro, Mestichelli

Varie ed Eventuali
Padre Cacciotti invita i membri del comitato a prender parte alle iniziative del 3 novembre a Roma
per l’inaugurazione della mostra d’arte e al 23 ottobre per “Danze in Aracoeli. Annie Hanauer”.

Alle ore 18:00 viene a mancare il numero legale
I successivi punti all’ordine del giorno vengono aggiornati alla prossima riunione utile.
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